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北美西北分團 

周盛芳 

一、分團活動 

1.  元旦爬山健行 (1/1/2019) 

       漢珍和大公主持了新年爬山活動，當天晴空萬里，爬完初級緩坡後，來到坡頂，眺望一望無

際的矽谷，以及遠方的海灣大橋和太平洋，新年新氣象，格外的心曠神怡。回到漢珍家後，又享

受她準備的豐盛的午餐、精緻的點心和開心的聊天，讓我們身心靈都非常舒暢，歡欣地迎接

2019 年！ 
 

 

 

2. 與狄剛主教相聚 (1/20/19) 

92 歲高齡的主教，來灣區訪問，特別和樹治聯絡，指定了要來探訪服務團員，我們何其幸運！

樹治立刻聯絡團員，在彌撒後與狄主教相聚，顧蒙席也陪同前來。狄主教精神和記性之好令人佩

服，晚餐後，他靜靜地聽完樹治對北美區團的簡報，便抓住重點地問出犀利的問題，例如你們傳

承的對象是誰？真是一針見血！又如他講 1987 年唯一的一次大陸行，細數四天三夜所到過的地

方。我們感謝和珍惜與狄主教的相聚！ 
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3.  輔友慶祝農曆新年包餃子聚會 (2/2/19)        胡拉蓉 

       今年的 2 月 2 日是輔友中心年度慶祝農曆新年的包餃子聚餐，每年都會有輔友的董事和住在

輔友的學人們以及一些友人參與盛況，服務團也特別選這一天在輔友開季會，以便能在會後與學

人們一起慶祝新年。 

        下午五時後輔友的學人們將事先準備好的麵糰和餡料帶到中心的大廳，讓大家一起包餃

子。從台灣來柏克萊進修的徐明德神父(耶穌會士，去年六月剛晉鐸) 和楊儀華修女(高雄聖功醫

院院長) 都來參加包餃子行列。今年由樹治夫婦及展鋒下餃子，有人幫忙溫熱團員們帶來的拿手

菜，其間陸續不斷有客人到來，包括美中交流中心 (USCCA)主任艾其道神父 (Fr Agliardo) 和他的

姪子及學人邀請的朋友們，大家一起分享了一頓豐富美味的晚餐。 

        餐後我們一如既往，大家圍坐一起開始分享，首先是個人的自我介紹，然後便是樹治資深

董事的「白頭宮女話當年」節目 —介紹當初朱蒙泉神父怎樣會有一個輔友中心的構思，中心怎樣

的成立、設址，以及一些恩人們怎樣幫忙將購買房子的款項全部還清等等。以至朱神父想要藉輔

友中心作為傳遞 「以仁輔友，以友輔仁」的精神，期望能在學人們之間承傳下去的理念，都一一

解說清楚，最後大家在渡過了一個溫馨晚上的氣氛下説再見。 
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4. 追思張宇恭神父 (2/10/19) 

共有 17 位家人來為宇恭神父獻上

這台彌撒，彌撒中領完聖體後，

林谷特別率領聖詠團，唱耶穌會

神父 Fr. Fabing 所𧪽的“唯有祢的

愛”奉獻曲，來追思宇恭神父。

中間站立者是特別從舊金山遠道

趕來的思靈姊，林谷和大公不在

照片中。 

 

 

5. 北加華語夫婦懇談會開始滋養會                                                                        蔡展鋒 
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        北加州的華語夫婦懇談會最近剛剛成立了滋養會。滋養會的主要目的是加強志工成員的日

常進修和討論夫婦之間相處之道的機會。我們也會分享及探討一些夫婦關係有關的題目。在滋養

會中也會讓新的分享夫婦有機會預演及修改他們的講稿。除了分享以外我們也開始研讀一本新

書。第一次北加州的滋養會是在 2 月 16 號舉行，以後大概每兩個月舉行一次。 

 

6. 安吉利天使音樂計劃                                                                                           李培德   

        安吉利天使音樂計劃 2019 年的募款音樂會將於今年 5 月 11 日舉行，這是一年一度的大事。

而今年的音樂會，將由一位即將在六月於初中畢業的八年級學生 William Li 和音樂計劃的八位小

老師共同籌辦。 

       對我們而言，把工作交給這些身為小老師的高中生們是一個新的嘗試；我們很想從這些新新

人類的身上學習他們的文化，看看他們對於整個 project 的計劃方式，從而給予一些方向和支

持。 

        到目前為止，他們計劃在他們的每組負責的班級的表演方式和步驟外，也加入了迷你園遊

會活動，有遊戲，製作簡易樂器和 face painting 等攤位，藉以達到寓教於樂的目的。Little Mozart 

Program 成立至今，陪伴著這些小老師們一步步往前走，在驚喜和失望同時，經驗到死亡與再

生。而在服務團家人們陪伴鼓勵和支持下，深深體會到天主的恩待！誠摯地邀請大家在 5 月 11

日和我們一同分享我們小小的成果。 

 

二、2/2/2019 分團季會摘要 

時間 : 2/2/2019  3pm-5:30pm；地點 : 輔友中心，會後與輔友學人們包餃子慶祝中國新年 

1.  區團長報告 - 凱雯 

• 6/28-6/30 的區團會已開始接受報名， 請大家儘早報名。 

• 樹治會報告本次區團會的主題及討論事項， 包括傳承小組 (區團+分團) 近況。 

• 雲門因身體原因辭去仁愛基金董事，豫台遞補，將報告如何落實真福山青年探索營的工

作。 

 

 

2.  分團長報告 - 盛芳 
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• 美加小組在十一月基督君王節時成立，小組長是成銘，在溫哥華的石虎、梅君、周湘，和

在波特蘭的岳望已從美西北分團轉入了美加小組。目前美西北共有 29 位團員(21 位正式，

7 位預備，1 位贊助)，以及 4 位青年朋友。為加強彼此的聯繫和即時的訊息傳遞，已成立

美西北分團 Line 群組，請大家多加利用，但正式通知還是會以 email 為主。 

• 團員參與的服務工作有：北美仁愛基金、輔友中心、北加夫婦懇談會、安吉利音樂計劃、

生命関懷機構，以及各堂區的服務工作和慕道班。 

• 靈修方面，有團員參加姜神父所帶領的依納爵神操、鳯梧陪伴的每月視訊讀書會、錫珍真

福書坊的好書導讀、饒神父殷殷叮囑的每日意識省察。 

• 2019 活動：1/1 元旦爬山健行；1/20 狄剛主教來訪； 2/2 季會及與輔友學者慶祝舊曆年包餃

子；4/13 輔友董事會； 4/20 輔友 Napa 遊； 4/28 季會； 5/10 & 5/11 蔡琴防癌慈善演唱

會； 5/11 安吉利慈善音樂會；6/28-6/30 北美區團大會，需要大家幫忙接送機及接待遠到的

團員； 7/1-7/2 會後旅遊去紅木林和 Napa。 

3. 傳承小組報告 - 樹治、堅維 

        12/1/18 的傳承小組會議，確定了工作方向是吸收新團員和團員的陪伴，跟今年區團會的主

題「北美服務團的未來十年」有密切関係。新團員的對象： 1) 從台灣來的，與現今團員類似背

景； 2) 在美的第二代華人 (ABC)，各分團有指定的對內及對外的傳承小組負責人如下(對內、對

外)：美東—孟惠、高志亮；美中—萬建心、萬玉珊；美西南—季明慧、徐治平；美西北—王樹

治、周堅維；美加小組—夏成銘。對外是以合適的方式誠懇慎重的邀請朋友，對 ABC 要用英

文，以他們看得懂的文字來介紹服務團。治明負責文宣材料，期待以一個新面貌展現出服務團。

継續陪伴邀請進來的朋友，包括贊助和預備團員。 

4. 共融活動報告 - 漢珍 

一月: 已辨 1/1 新年健行；三月：驚蟄共融；七月：區團大會會後旅遊；九月：品酒會 

5. 聖荷西慕道班近況 - 明昭                                                                             

        今年共有 11 位慕道友，都很積極。天寶介紹他的同學，樂芬則介紹癌友及其家人來。大陸

的慕道友在了解天主教後， 改變過去錯誤的印象，並了解到一切交給天主和信仰能帶給人希望。

現正在安排慕道友的避靜及聚餐。 

 

6. Rossmore 慕道班的成立 - 展鋒 
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        Rossmore 是一個退休的社區，六千家住戶，一萬居民，有一個天主堂，但從來沒有慕道

班，也沒有華人天主教友的團體。在於永的堅持下，成立了華人天主教友俱樂部，在與教友的交

流中，為解決一位想领洗朋友的問題(不能每週去其他遠地教堂參加慕道班)，我們得到翟神父的

認可，在 Rossmore 成立了慕道班，有一位羅神父願意每月來兩次帶領，他不能來時便由我帶。

今年復活節我們將有三位慕道友要去舊金山翟神父的教堂受洗。 

7. 安吉利音樂計劃 - 展鋒                                                                                           

        培德為弱勢小朋友辦的音樂課程，給高中生的”學生老師”們一個服務的機會: 將所學的音

樂教給弱勢小朋友。他們畢業後，有興趣者可以申請奬學金繼續請專人教授。今年的慈善音樂會

訂在 5/11，培德、展鋒和鴻業幫忙高中生將音樂會轉化為他們親自籌備、規劃和執行的一項活

動。 

8. 區團年會籌備 - 樹治                                                                                               

        區團會的主題是「北美服務團的未來十年」，將以年齡分六組，每一組有一個引言人，討

論我未來十年有什麽計劃 ？我自己跟團體有什麼関係(服務工作上的合作、信仰培育、財務計

劃) ？我希望看到北美區團和服務團十年後的面貌為何？分團長會把詳細的討論提綱發給各位，

希望大家好好思考，六月之前在各分團會上充分討論，而能做成提案送交區團會表決。提案由堅

維和志亮主持， 袐書組是錫珍，預訂了十間雙人和十間單人房，盛芳負責房間安排，鴻業負責

機塲接送的安排。 

 三. 團員動態與分享 

1. 漢珍 :  很高興能參加團體的讀書會，利用視訊也能達到很好的效果。感謝讀書會成員們的包

容和體諒，為了將就我的時間而改變了讀書聚會的時間，我很感動。最近忙著各團體慶祝春

節的活動，有 Bellarmine High School ， SJCCM Boy Scout， 及 Saratoga Library。 

2. 菈容 : 病後特別珍惜健康，也特別注重自己要工作與生活的平衡，不要有超過負擔及太大的

工作壓力。 

3. 小紅 :  希望英文能更加進步，更主動問問題，並與其他人互動。感覺在美國生活上，自己會

積極地維護自己的權利，英文也在其中不斷地進步。另外，信仰是需要一個團體，很高興能

參加服務團的聚會。希望很快在柏克萊附近能幫女兒找到上主日學的地方。最後，希望在二

月初能順利申請到柏克萊的 School of Information 碩士班。 
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4. 於永 :  在 Rossmore 四年後， 很高興成立了第一個華人信仰團體。除了信仰天主外，參加的朋

友可以彼此關心。有一對夫婦，太太是教友，先生去基督教，但因在安寧病房做義工時，認

識一位聖母軍，常常聽到聖母的故事， 決定參加慕道班，並將在今年領洗。 

5. 秀蓮 : 去年喜獲雙胞胎孫子，並預計明年一月從中央大學退休。目前尚有一年多教學的課

程，希望退休後可以幫忙教會。 

6. 雪屏二月底在送信途中跌倒，右膝蓋骨裂開了，醫生說要 3 個月才能康復。現在 Pleasanton 

的療養院裡接受右膝蓋裂傷的治療和復健，若星期天檢查出膝蓋可以彎曲了就可以出院，但

還不能上班，要繼續復健。請大家為雪屏的早日康復祈禱。 

7. 三月𥚃北加州持續下雨，樂芬在大雨中開車，車子打滑整部車倒翻過來，upside down, 她整個

人被安全帶綁著倒掛在車中，動彈不得，嚇得一直叫「耶穌救我！聖母救我！」奇蹟的她聽

到一個聲音要她用腳去找支撐的，就這樣解開了安全帶，掙扎的開了車門爬出來，全身毫髮

無損！而且車子也沒傷到任何人。感謝天主！感謝聖母！她的車子雖然全毀，但是顧蒙席把

前兩年樂芬給她的舊車又送回來因為蒙席現在已不開車了。這一切恩典樂芬都感謝天主感謝

聖母。 

8. 鴻業：日本朝聖、大陸探親、和畢業五十年重聚 

        我們出門一個多月 (2/20-3/27) ，參加了一個禮拜林思川神父帶領的日本朝聖之旅，一個週末

緊湊的大陸返鄕之旅，和鴻業大學畢業五十週年的重聚。這次朝聖不但親歷了日本殉道聖人們為

信仰而慘烈殉教的地方，也造訪了隱藏「潛伏基督徒」的寺廟，聖方濟沙勿略，聖國柏紀念館，

和許多教堂，及參觀簽馬関條約和長崎原爆等歷史景點。除了有著名作家許書寧當全陪導遊之

外，還請了好幾位當地的導遊和講解員，讓我們對很多教難的歷史事故有身歷其境的了解。最感

動的是潛伏基督徒的故事，在 259 年禁教期間，沒有傳教士，而這些隱藏基督徒把信仰 (口傳教

義，祈禱經文，禮儀) 一代一代 (約 7-8 代) 傳承下來。長崎附近有 133 座天主堂，但長崎在 2018

年被列為世界文化遺產城市不是因為它的教堂，而是「潛伏基督徒」的文化。不自覺地要自問 

「準備好了嗎？」是否真正了解天

主教的價值觀和天主要我們去做的

事情？ 雖然這是一次很沈重的朝

聖之旅，時時都引人深思反省，但

是大家都收穫匪淺。 

 

 

 

日本朝聖  在長崎廿六聖人殉道碑前 
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        返鄕之旅是海陸空三用，先從松山機場搭飛機去金門，坐渡輪到廈門，然後打滴到廈門北

站，坐高鉄到潮汕站，再由外甥開車接到 50 公里外的老家廣東豐順，星期五早上 5:40 出門，下

午 2 點就到姊姊家湯坑，吃了團圓湯圓後就入住溫泉旅館。此處為溫泉勝地，到處都是溫泉旅

館，連家裏都接了溫泉水管(和自來水一樣，要照錶收費)，還有地熱發電廠，有豐富的自然資

源。星期六去潮州的名勝廣濟橋和古跡韓文公祠 (紀念韓愈) 遊歴，週日帶了外甥女去豐順天主

堂。教堂不好找，是在熱鬧擁擠的南市塲後面，進了大門，才發覺裡面很寛廣，教堂有一百多年

歷史，後面還有一個三層樓的培訓中心。教友很多，彌撒前有拜苦路，用的是客家話。78 歲的

姊姊陪我們走了兩天，歩伐矯健，身子不錯，嘴巴也講個不停，有說不完的往事親情，讓我覺得

很溫馨。外甥們也輪流陪伴，一路聊聊，瞬間就拉短了距離，更加親近。我們每晚都享受家鄉的

大餐，也喝了不少好酒，真是痛快！飯後再去泡湯才就寢，每天都很充實，也很感恩 !  

        3/24 台大畢業五十年重聚，土木系約有卄多人參加(含眷屬)，聚會中也見到了不少轉往化工

系的同學，以及其他系別的高中同學和好友們，非常熱鬧，大家雖然都年過七十，但是精神都很

不錯，就是多了些白髮智慧，樣子也都還認得出來，相聚一堂，其樂融融，照了不少照片，盛芳

和我也和裔芳合照了一張留念，真是難得!  次日，我們班上又到國賓飯店做深度的餐敍，每個人

都講些值得回憶的事情，並分享目前生活的點滴和情趣，包括宗教信仰和心靈養生的心得，最後

大家約定大概二、三年聚會一次，多多珍惜這種重逢的機會。 

         
          台大畢業五十年重聚 顧裔芳法律系  吳鴻業土木系                                廣東豐順天主堂  
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四. 靈修心得 

                  福傳師 應芝莉 講座   (1/12/19)                                湯明昭 

        2019 年元月從台北來的福傳師應芝莉為我們聖荷西教友一連舉辦了好幾場 "信仰講座"。她

生動的言語，真誠的分享非常撼動人心。簡單摘錄如下: 

1. 信念(仰)---行動---結果  

信念影響情感，情感影響言語 

言語影響行動，行動形成習慣 

習慣形成特質，特質影響命運 

可見"信念"的力量多麼大，時常整理自已的信念。 一開始就走在正確的信仰上，才能一步步走

上康莊大道。 

2. 不要被過去的經驗 "綁架"， 而限制或癱瘓未來的發展。過去縱然有 委屈、 挫折、傷心、不

爽、遺憾、 痛恨...  沒意義、 沒價值 等負面情緒，或不幸遭遇，仍要不斷求主賜予恩寵， 信

心、 耐心克服困難，勇於面對不確定的未來。 

3. 對聯 : 好吃懶做又小氣(上联) ， 貪婪好色又嫉妒 (下联) ，驕傲 (橫批) 

        簡單明瞭說明七罪宗的真相。好在我們有聖神九個果實： 仁愛、喜樂、平安、忍耐、良

善、溫和、忠信、柔和、節制  足以對抗， 我們只需靜靜祈禱並期待，天主的愛藉著聖神傾注在

我們心中。 

4. 我們常感嘆 「人生無常」， 「生命多變」， 「生活空虛」。 所以才更需要穩定恆常，無所

不在，愛心無限的天主做我們的生命之主。 

 

                        耶穌的臨終七言 - 3/23 Fremont 四旬期避靜 翟林湧神父主講             湯明昭 

1. 「父啊，寬赦他們吧!」代表祂的 「寬恕」慈悲憐憫。 

2. 「你今天就要和我在樂園裡」代表祂的 「救恩」，天主永遠等待我們回頭。 

3 .「看，妳的兒子!」 「看，你的母親!」代表祂要我們「在一起」，不要分裂，紛擾。 

4 .「我的天主，為什麼捨棄了我?」代表祂的「孤慟」成為我們孤獨或受苦時的力量。 

5 .「我渴」代表我們渴望永生之泉，尋找生命的意義。 
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6 .「完成了」代表耶穌堅持到底，為我們完成救贖工程。 

7. 「父啊，我把靈魂交托在你手中」耶穌徹底服從，也幫助我們求得善終。 

翟神父把耶穌每句話都配上兩三個小故事，非常引人入勝，發人深省。他給我們的反省題目摘錄

如下 : 

1. 我有怨恨嗎 ? 有寬恕和被寬恕的經驗嗎 ? 

2. 如何用聖言化解人與人的隔離 ? 

3. 我生活中的渴望是什麼 ? 

4. 天主給我安排的使命是什麼 ? 我要如何完成 ? 

5. 我願將我的一切交付耶穌基督嗎 ? 

6. 回顧七言，感受天主對我的愛和對我的渴望。 

 

                結緣輔友 啟智學仁  -  甘神父“與己為友，和人為友”講座紀實                      祝海林 

輔友不僅是我們在伯克利求學的家園，還是我們精神修煉與提升的學堂。11 月 7 日晚 7

點，輔友董事們為各位學人獻上了一場精彩的分享會，主講人是臺灣光啟文化事業社長甘國棟神

父。輔友董事周仁章及夫人、Frank、Agnes 及在輔友居住的各位學人等參加了本次講座。本次講

座的主題為“與己為友 和人為友”。世上無相同之樹葉，人間無相同之你我，相異的你我如何能

夠相交與相處呢？甘神父娓娓道來的講座為大家提供了一種可能的最好答案。 

甘神父以輔友精神「以仁輔友，以友輔仁」開篇，為我們詮釋了「仁」的內涵即豐富與提升

內在修養，並穿插講述了輔友創始人朱蒙泉神父在上個世紀 80 年代如何開創輔友的故事。甘神

父自己也曾經在伯克利生活和學習多年，見證了該市在過去 30 多年的變遷，但他認為伯克利的

人文精神始終得以傳承，例如一些路標警示“Drive like your kids live here.”、居民住宅區道路中

央的圓臺、公園周邊的路障等等，處處體現著人文的關懷。這裡體現的正是一種人與人之間和諧

相處的可能。這種和諧的基礎在於人對於真理的追求。耶穌曾經說過“You shall know the truth 

and truth shall make you free.”那麼何為真理？何為自由？自由人的定義是以真理做行為的準則，

不被內在的情緒所綁架或勒索，因此認識內在的我至關重要。甘神父通過對“我”這一詞的詞源

追溯讓大家理解到：生命的失落讓我們思考面對自我和他人生活上“我”的矛盾。正如聖保祿所

說：“我不明白自我所做的是什麼，我所願意的，我偏不做，我所憎恨的，我反而去做。”如果

無法化解自我的矛盾，何以理解外在於我的你呢？社群關係中的我與你，或因相愛而豐富彼此，
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或因相怨而阻礙彼此，實現前者的條件在於關注焦點的轉變，我們要認清自我、關注他者、找尋

共同的聚焦。 

        如何做到與己為友呢？甘神父認為，首先要覺察自己的處境。我在哪裡？我活得怎樣？對

自己的處境要有清醒的認識。其次要講究內在的和諧。矛盾的自我會讓自己失去判斷的能力，從

而無法與他人進行良好的連結，造成關係的破裂。例如，在「處罰」 環境教育中和長大的

「我」，往往只會看到自己的「是」別人的「非」；常常去挑毛病看缺失，這樣的我好鬥、好

辯；努力去追究責任，總是認為要有人頂罪。這樣的“我”難以與人好好相處。和人為友是符合

人的天性的，因為喜歡人是天性。如果在茫茫大地中孤身一人，這是何等的孤獨，此時的你必然

想著人的陪伴。另外，喜歡分享、喜歡愛與被愛也是人的天性。因此，和人為友是如此的自然，

但為何現實生活中卻如此難和人為友呢？原因在於和人相處的方式，特別是在語言表達上的錯

誤。甘神父為大家指出了生活中和人為友要注意避免英文的 4D，即：診斷（Diagnosis）、否認

（Denial）、命令（Demand）、應得（Deserve）。診斷即道德判斷或貼標籤，用自己的標準分析

與批評他人；否認指否認自己的責任，千錯萬錯都不是自己的錯；命令是喜歡指示他人，要求他

人如何做，喜歡說教。應得指的是強調責任，沒做到應該會被處罰，只會一直要求。和人相處產

生衝突的原因正在於：交流者策略的衝突；習慣用 4D 語言去說話；常常刺激人的傷痛即踩紅

線。這些都是我們需要去矯正的，我們應當學會去正確的解讀對方及其語言與行為。語言是一扇

窗，我們可以藉它釋放自由，看見彼此。同時我們要通過感受對方的需要而展開心的對話。溝通

需要正確的方法，瞭解自己，同理對方或許是最好的表述。我們要多一些觀察和感受，多一些情

緒的控制，多一些他人行為的理解，少一些判斷、少一些否認、少一些命令、少一些應得之心。

讓這些成為我們與他人相處的指導原則。 
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       甘神父講完後，與學人們進行了簡短的提問交流。短短兩個小時的分享讓輔友學人們領會到

的「與己為友，和人為友」的長久之道。在輔友這個大家庭中，大家彼此每天都在經歷著朝夕相

伴的共處，甘神父的分享讓我們瞭解到創造輔友和諧氛圍的相處之道，這更能讓學人們受惠終

生。我們結緣于輔友，在這裡，我們成長，我們學以成仁。 

 

 

                                                      慕道友分享皈依心得              吉龍 (重慶 Computer Science PhD) 

1. 為什麼參加慕道班 

        我和太太愛情長跑 6 年，去年 5 月結婚。她全家是從哥倫比亞移民來的虔誠天主教徒。當

時為了能有一個圓滿的天主教教堂婚禮，歐神父給了我們很大幫助。結婚以後，報名參加慕道班

就理所當然了。我知道這不僅是我太太希望的，也是她父母、外婆以及在哥倫比亞的親朋好友所

期待的。我是去年 8 月正式開始了學習。 

2. 一些心得體會 

        第一，關於科學、迷信與宗教的認識。出身成長在中國大陸的無神論正統家庭，基本上受

的教育就是科學是真理，迷信和宗教是假大空。但是通過慕道班的學習，我開始接受宗教不是假

大空的事實。記得有位老師說的，世上的事物，能夠被證明的就是科學，不能被證明的就是宗

教。很多事情你很難講清楚，與其信其無，不如信其有。有了這個認識，我就不排斥宗教，就抱

著接受學習的態度去認真上好每一節課。事實上，一路走來很有收穫。 

        第二，通過學習，我覺都自己對歷史、人物、西方文化、音樂、藝術、建築的瞭解和欣賞

都有極大的提高。這是一塊博大精深的燦爛文化，我很慶幸能在學習天主教的過程中有機會零距

離接觸他們。我覺得對我來說是成年來補上的一課，非常有意義。大家學貫中西，講的就是這個

意思。 

        第三，我想談談道德與社會，真善美的話題。說實話，在大陸媒體的宣傳中，真善美的出

現都是和被禁的法輪功聯繫在一起的，是貶義的。但是在天主教的大家庭，在我們教會這個集體

中，我能感受到每個人對自己的修身養性的追求，對道德正義的追求，對社會集體責任感和真善

美的追求。讓我很感動的是這不是只停留在嘴上，而是很欣慰的看到大家真的是一件事一件事，

一點一滴從小事做起。這方面例子很多，包括每次課上大家精心準備的食物，過新年去看望老神

父，以及各種活動和募捐等等。 
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        第四，精神世界的充實。我覺得有了天主教在生活中，我會有無窮無盡的精神世界的追

求。當我在物質生活工作中累了，無聊了，我可以換換思維去天主教的精神世界暢遊。在如今這

個年代，真的很難。主觀客觀的原因，大環境的影響，大家對物質的追求已到了登峰造極的地

步。通過慕道班的學習，我可以有終身追求嚮往的東西，這就不像一般的 "矽工碼農"（這是矽

谷(矽谷)工程師和靠寫代碼為生的昵稱，我自己也是）天天談論的話題不外乎跳槽、IPO、 大包

裹、學區房、曬娃曬包什麼的。我自己覺得人生一世沒有充實的精神世界是不完美的。 

        第五，教會大家庭的愛。我想這是我們每個剛剛加入教會的新人的共同感受。進入教會，

你會切身體會到什麼是愛，無私的愛。不用說神父、老師對我們學員的悉心教導，代父母、自願

者對大家的辛勤付出，就是每次我到教堂能夠看到每個人對他人的一舉一動，我都能感受到空氣

中徜徉的愛。所以我每次來參加彌撒都覺得很溫暖，內心很嚮往這個環境。 

        第六，對我自己家庭生活的影響。這點不用多說，我覺得我太太全家知道我上慕道班，知

道我下月要受洗的消息，他們比我還激動。他們全家都會從南加趕來參加我的受洗禮儀，一起見

證這個神聖時刻。對了，正好我媽媽下月從中國來玩，我也會邀請她來看看她兒子的受洗禮。不

知作為資深共產黨員的她有如何感想。也許不久的將來我媽媽也會成為慕道班的一位老學員。誰

知道呢？ 

3. 小結 

       最後簡單總結一下，我知道經過一 年的慕道班學習，我會在下個月復活節受洗。對我來說

這不是學業畢業，而只是一個開始。我覺得自己比起在座的各位在靈修上還遠遠不足，但我會繼

續努力，和我太太一起，把這個過程當成終身的一個追求。謝謝大家！最後，我想借這個機會，

也代表其他慕道班的學員，感謝所有幫助關心我們的教友，特別是歐神父、湯阿姨，Stan，以及

各位教師、代父母們和教友們。我們很高興有幸成為你們當中的一員。  

 


